

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

De L'Esprit Des Loix

Ou Du Rapport Que Les Loix Doivent Avoir Avec La Constitution De
Chaque Gouvernement, Les Moeurs, Le Climat, La Religion, Le Commerce,
&c.

Montesquieu, Charles de

Amsterdam, 1749

Chapitre IV. Nouveaux effets de la fertilité & de la stérilité du Pays.
Chapitre V. Des Peuples des Îles. Chapitre VI. Des Pays formés par
l'Industrie des Hommes.

urn:nbn:de:gbv:45:1-600

LIVRE
DIX-HUITIÈME.

Chap. IV.
V. 56 VI.

» ils y détruisirent tout ce qui pouvoit la rendre propre à la nourriture des hommes, & défendirent sous peine de la vie d'y cultiver la terre". La Sardaigne n'étoit point rétablie du tems d'Aristote; elle ne l'est point encore aujourd'hui.

Les parties les plus tempérées de la Perse, de la Turquie, de la Moscovie & de la Pologne, n'ont pu se rétablir des dévastations des grands & des petits Tartares.

CHAPITRE IV.

Nouveaux effets de la fertilité & de la stérilité du País.

LA stérilité des Terres rend les hommes industrieux, sobres, endurcis au travail, courageux, propres à la guerre; il faut bien qu'ils se procurent ce que le terrain leur refuse. La fertilité d'un País donne avec l'aisance la mollesse & un certain amour pour la conservation de la vie. On a remarqué que les Troupes d'Allemagne levées dans des lieux où les Païsans sont riches, comme en Saxe, ne sont pas si bonnes que les autres. Les Loix militaires pourront pourvoir à cet inconvénient par une plus sévère discipline.

CHAPITRE V.

Des Peuples des Iles.

LES Peuples des Iles sont plus portés à la Liberté que les Peuples du Continent. Les Iles sont ordinairement d'une petite (1) étendue, une partie du Peuple ne peut pas être si bien employée à opprimer l'autre, la Mer les sépare des grands Empires, & la Tyrannie ne peut pas s'y prêter la main; les Conquérens sont arrêtés par la Mer, les Insulaires ne sont pas enveloppés dans la conquête, & ils conservent plus aisément leurs Loix.

CHAPITRE VI.

Des Païs formés par l'Industrie des Hommes.

LES Païs que l'Industrie des hommes a rendus habitables, & qui ont besoin pour exister de la même industrie, appellent à eux le Gouvernement modéré. Il y en a principalement trois de cette espèce, les deux belles

(1) Le Japon déroge à ceci par sa grandeur & par sa servitude.